
 

La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

 

 

 

 

 

 

  

 

1988 junio 

Serie 

 

 

 
 

 
 

 

El Vº Congreso del PSPV-PSOE 
El projecte de la majoria / El proyecto de la mayoría 

Valencia, 3,4 y 5 de junio 1988. 

 

 

 

Benito Sanz Díaz 

 
 



 

La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

 

 

Otras publicaciones del autor relacionadas con La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

 

            
 

Los socialistas en el País Valenciano (1939-1978). Descargar en http://roderic.uv.es/handle/10550/29051 

Sociología y política del socialismo valenciano: 1939-1989. Descargar en http://roderic.uv.es/handle/105. 50/29049 

La construcción política de la Comunitat Valenciana: 1960-1982. Sanz/Felip. Descargar en http://roderic.uv.es/handle/10550/29162 

La creació de la Generalitat Valenciana. L'etapa socialista (1983-1995). Fes un tast del llibre en: 

http://www.alfonselmagnanim.net/?q=val/Llibres/la-creació-de-la-generalitatvalenciana-letapa-socialista-1983-1995 

Otras publicaciones descargar en Roderic: http://roderic.uv.es/themes/UVRoderic/pers/H2232.html 

 
La serie " La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995" se edita para su difusión académica 

en la Universidad de Valencia, como documentación de apoyo a las materias de Ciencias Políticas y de la Administración, Derecho, 

Sociología e Historia, etc., así como estudiantes e investigadores interesados de otras universidades. La serie se edita por orden 

cronológico, figurando inicialmente el año/mes, seguido del título. 

En algunos capítulos de la serie puede incluirse, aparte, lo que denomino: "Publicaciones, materiales y documentos", que son 

papeles de distinto tipo (libros, ponencias de congresos, actas, prensa y revistas de la época y otros documentos), con el fin de que 

los investigadores e interesados en esta historia de la Comunidad Valenciana y del socialismo (PSOE y PSPV-PSOE) puedan 

acceder directamente a estos documentos dispersos en archivos del PSOE, Fundaciones socialistas, bibliotecas y centros de 

documentación, etc. Parte de ellos solo se encuentran en archivos socialistas de partido, o archivos particulares. Gran parte de esta 

documentación la he ido recogiendo, archivando y digitalizando como militante socialista para utilizarla como material para libros 

que he ido publicando, y que quiero que sean accesibles y útiles a otros investigadores, a través de la biblioteca digital Roderic de 

la Universitat de València, en la que he impartido clases como profesor asociado a lo largo de más de dos décadas. 

 

 

Benito Sanz Díaz (Cuenca, 1949). Licenciado en Ciencias Políticas, Económicas y Comerciales (1975) y Doctor en Ciencias Económicas por la 

Universidad de Valencia (1980). Diplomado en Dirección de Empresas por el Instituto Agronómico Mediterráneo (CIHEAM, Zaragoza, 1976), en 

Develòppement Agricole et Rural en el Centre International de Hautes Études Agronomiques Mediterranéennes. CIHEAM. Montpellier, (Francia, 

1977), y en Función Gerencial en las Administraciones Locales, por el ESADE (Barcelona, 1990). Técnico de Administración Especial-Economista 

en la Diputación de Valencia (1980-2014). Director General en la Presidencia de la Generalidad Valenciana (1982-1985); director del Gabinete de la 

Presidencia de las Cortes Valencianas (1985-1988); jefe del Gabinete del Conseller de Cultura, Educación y Ciencia (1988-1989). Coordinador 

Nacional de Formación del PSPV-PSOE (1988-94). Elegido presidente de la Comisión Federal de Garantías del PSOE en el 34 Congreso Federal 

(1997-1999).  

Ha sido profesor asociado de Historia Económica Mundial y de España (1992-1995), de Dirección de Empresas (1995-2001) en la Facultad de 

Economía, y de Ciencia Política y de la Administración en el departamento de Derecho Constitucional, Ciencia Política y de la Administración en la 

Universitat de València hasta 2014. Docente en la Escuela Técnica de Seguridad, Defensa y Apoyo (ETESDA) del Ejército del Aire del Ministerio de 

Defensa, del que ha sido Alférez RV. Actualmente es profesor investigador del Grupo de Geoestratégica para la Paz, la Seguridad y la Defensa en el 

Instituto de Derechos Humanos de la Universidad de Valencia. 

Autor, entre otros, de Los Socialistas en el País Valenciano. 1939-1978 (IVEI, 1988); Sociología y Política del Socialismo Valenciano. 1939-1989, 

(IVEI, 1990); L´Oposició universitària al franquisme. València. 1939-1975 (DISE-Universitat de València. 1996). Finalista de los premios octubre 

de 1994, con Tradició i modernitat del valencianisme. 1939-1983, del que es coautor, editado por 3i4 (1996); coautor de Política y políticos 

valencianos. Del tardofranquismo al Estatuto de Autonomía. 1975-1982 (2002); Rojos y demócratas. La oposición al franquismo en la Universidad 

de Valencia. 1939-1975 (CCOO. PV-FEIS-Albatros. 2002); Villamalea. 1875-1977, Historia de un pueblo de Castilla-La Mancha (2003); coautor de 

La construcción política de la Comunitat Valenciana. 1962-1982 (Institució Alfons el Magnànim de València, 2006), Elecciones primarias en España. 

1993-2015 (Universitat de València. 2015). La creació de la Generalitat Valenciana. L'etapa socialista (1983-1995). (Institució Alfons el Magnànim 

de València, 2019). 

 

Prof. Dr. Benito Sanz Díaz 

benito.sanz@uv.es 

Edición digital para investigadores y estudiantes. Universidad de Valencia / Roderic 

Libre reproducción por cualquier medio, citando la obra. 

© del texto: el autor. 1ª Edición digital Roderic. Universitat de València. 2014, actualizada 2019 



El Vº Congreso del PSPV-PSOE. El projecte de la majoria 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 
 

1 

 

 

 

 



El Vº Congreso del PSPV-PSOE. El projecte de la majoria 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 
 

2 

 



El Vº Congreso del PSPV-PSOE. El projecte de la majoria 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 
 

3 

 

 

 

 

 

 

  



El Vº Congreso del PSPV-PSOE. El projecte de la majoria 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 
 

4 

El PSPV-PSOE arribava al seu congrés uns anys després de les eleccions 

autonòmiques en què havia perdut la majoria parlamentària en les Corts 

Valencianes, tot i que havia revalidat la presidència de la Generalitat, i en les 

locals, on també havia perdut majories absolutes que l’obligaven a fer pactes 

amb diferents forces per a mantenir les alcaldies. Només en les tres diputacions 

tenia majoria absoluta. 

 

 

El Vº Congreso del PSPV-PSOE. El projecte de la majoria / El proyecto de la mayoría. Valencia, 3,4 y 

5 de junio 1988. 

El comité nacional de 24 de octubre de 1987 aprobaría el informe de la gestión de la ejecutiva del PSPV, 

con 86 votos a favor, y 11 en contra que, como era habitual, eran los de Izquierda Socialista. 

La comisión para elaborar la ponencia marco del Vº congreso la formarían ocho miembros; tres de la 

Ejecutiva -Antonio García Miralles, María Antonia Armengol y Alberto Pérez Ferré y cinco elegidos en el 

comité nacional Rafael Blasco (74 voto), Antonio Asunción (63 voto), Diego Maciá (57 voto), y Vicente 

Soler (49 voto). La presidiría García Miralles. 

El PSPV-PSOE ha pasado de tener 23.590 afiliados y 426 Agrupaciones Locales, tras el IV congreso, a 

30.427 afiliados y 451 Agrupaciones en diciembre de 1987, según los datos de la memoria de gestión 

presentada al Vº congreso. El partido elegiría a 337 delegados, un delegado por cada 90 afiliados al corriente 

en el pago de sus cuotas al 31 de diciembre de 1987, sobre un censo de 30.427 afiliados al final de ese año. 

Según se leía en Levante sobre los delegados: "Algunos de ellos acumulan dos y tres responsabilidades. 

Un 60% de los delegados ocupan cargos en las instituciones. Al menos 202 delegados al Vº congreso 

nacional del PSPV-PSOE de los 337 tienen cargos públicos en las diversas administraciones de la 

Comunidad Valenciana. Si a esta cifra se suman las responsabilidades orgánicas dentro del partido, el 

porcentaje sube hasta el 90%" (Levante. 3 de junio de 1988). 

La situación orgánica interna del PSPV. 

¿Qué había variado desde el anterior congreso? El secretario general-presidente Joan Lerma llega al 

congreso sabiendo que no se va a discutir sus cargos. Ha sido reelegido presidente de la Generalitat en 

1987, y aunque sin mayoría absoluta, puede gobernar con pactos puntuales. No ha entrado en la ejecutiva 

federal, y tampoco ha entrado Antonio Sotillo, al que apoyaba Alfonso Guerra y al que Lerma no se oponía.  

Lerma, en declaraciones en prensa admitirá que "las relaciones de su partido con las instituciones «no 

están bien articuladas», y también que «La ''fontanería" y yo no promovemos fracciones». En la entrevista, 

a la pregunta "Se ha llegado a publicar que usted y Cipriano Císcar, son antagónicos, han estado al borde 

da la ruptura", Lerma respondió: "Ni hemos estado enfrentados ni al borde de la ruptura. En el PSPV es 

imposible pensar que el secretario general y el vicesecretario no estén unidos por un proyecto común; esto, 

desde, luego, si que plantearía problemas, pero no ocurre tal cosa. Si atendemos a lo que opinan los demás 

de nosotros, podríamos llegar a esta conclusión; pero si nos fijamos en lo que esté ocurriendo 

alcanzaremos la convicción de que ambos llegamos a las mismas conclusiones".1 

Lerma y Císcar tienen unas responsabilidades orgánicas e instituciones que impiden una confrontación 

directa y publica, aunque si haya divergencias puntuales mientras ambos sean el uno y el dos en el partido 

y la Generalitat. 

Ciprià Císcar, al ser vicesecretario general y conseller, difícilmente podía presentarse como alternativa a 

Joan Lerma, si bien agruparía apoyos en parte de la militancia. Además, mantenía una excelente relación 

con dos ministros muy próximos a Felipe González, ambos por su relación institucional por sus 

competencias como conseller de Cultura, Educación y Ciencia. Con el ministro de Cultura y portavoz del 

Gobierno Javier Solana, y con el ministro de Educación José María Maravall, recién elegido vocal de la 

Ejecutiva Federal, al que habían apoyado como delegado al congreso federal por L´Horta Sud. Císcar se 

siente seguro en su posición, aunque tenga que mantenerse alerta a intentos desestabilizadores. Sabe que 

 
1 Levante. 13 diciembre 1987. 
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no puede por el status y equilibrios internos en el partido mientras se gobierne, ya que eso desestabilizaría 

al partido y la Generalitat. 

Si no se planteaba una confrontación Lerma-Císcar, si se manifestarían opiniones contrarias entre Lerma y 

el secretario general de l'Horta Sud, y presidente de la Diputación de Valencia Antoni Asunción: 

«Acudiremos como alternativa a Lerma según cómo se plantee el congreso», marcando distancias rotundas 

respecto al aparato y la fontanería. De hecho, seria la comarca de l'Horta Sud la que ofreciese al diputado 

por Valencia y ministro de Educación ir de delegado al congreso federal en la delegación de la comarca, lo 

que despertaba suspicacias por ser persona muy próxima a Felipe González. 

Antoni Asunción no se esconde y plantea la disidencia. A la pregunta en Levante de si acudirán al congreso 

del PSPV-PSOE como alternativa a Joan Lerma, no rehuirá la pregunta: "Depende de cómo se plantee el 

congreso y de cómo sea la ponencia marco que se eleve a aprobación. Como integrante de la comisión 

redactora trataré de que confluyan en ella las opiniones de todos los compañeros. Luego, a la hora del 

debate Ideológico, ya buscaremos a las personas adecuadas. Por lo tanto, mientras no se produzca este 

debate ideológico es prematuro plantearse cualquier otra cuestión".2 Acepta que podría plantearlo al no 

negarlo, dejando la cuestión pendiente de los acontecimientos. La fontanería ha estado hostigando su 

gestión en la Diputación de Valencia, y no esconde en la ambigüedad su postura de enfrentamiento directo.  

Ciprià Císcar se desmarcará de Asunción y declarará: "No soy alternativa de nadie y menos de Lerma". La 

respuesta al diario Levante será clara de no ser alternativa a Lerma: "Lo niego rotundamente. No se trata 

de configurar una alternativa, sino de confeccionar un proyecto. Por otra parte, y para que no quepa 

ninguna duda, yo no me constituyo en alternativa de nadie… No, no soy alternativa de nadie y menos del 

secretario general".3 

Císcar conoce muy bien cómo funciona y cuál es la realidad de la organización, y que mientras el partido 

tenga éxitos electorales y gobierne, la estabilidad es primordial y el equilibrio orgánico e institucional 

inamovible en sus grandes líneas. Desconocer esta realidad no lleva a ningún lugar. Lo cual no impide que 

haya sectores que quieran cambios, que no llegan, al menos con la rapidez que algunos quisieran, caso de 

Antoni Asunción, entre otros. 

Al estar en el debate la cuestión de UGT, tanto los sindicalistas como Izquierda Socialista se alinean con 

Lerma, que también defiende las posturas de UGT. 

La entrada de Maravall en la nueva Ejecutiva del PSOE y su vinculación con la federación valenciana del 

PSPV-PSOE introducía un nuevo factor de incertidumbre en el Vº congreso por la posible influencia de 

alguien hasta entonces ajeno a la organización regional, si bien el acuerdo de gobernabilidad entre Lerma 

y Císcar impedía ningún cambio sustancial. La partida entre ambos queda en tablas. No se da la coyuntura 

para el cambio. Ni a nivel federal ni autonómico. Pero, a pesar de que no se plantean cambios de fondo, 

algunos sectores -Antoni Asunción- mantendrán la tensión orgánica por si se da la coyuntura, difícil -

imposible- sin Císcar. 

Así, Las Provincias, hacia el siguiente comentario: "El congreso del PSOE valenciano, en función de 

Maravall." "Los primeros análisis del congreso federal coinciden en que la inclusión de Antonio García 

Miralles en la ejecutiva federal ha sido un aviso para Joan Lerma. Le indican la necesidad de que comparta 

su poder. Al mismo tiempo, al haberse seleccionado a un aliado suyo significa que Madrid tampoco ha 

propiciado una imagen de derrota del presidente de la Generalidad […]. La incógnita que queda es el 

papel que asumirá Maravall con respecto al PSPV. Si sale del Gobierno, su entrada en la ejecutiva federal 

podría Interpretarse como la salida airosa que le brinda su amigo Felipe González. En caso de que se 

mantenga como ministro, se incrementa su poder interno en la organización.4 

En este último caso, sus últimas intervenciones públicas contra Juan Lerma permiten deducir que Maravall 

intentaría potenciar alternativas diferentes en el socialismo valenciano. Más concretamente, reforzaría a 

 
2 Levante. 15 diciembre 1987. 
3 Levante. 20 diciembre 1987. 
4 Ministro de Educación y Ciencia. 3 de diciembre de 1982 a 7 de julio de 1988, tras el V congreso del PSPV. Le sustituye Javier 

Solana. 
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Antonio Asunción, que intenta aproximarse al ministro sin contar con Cipriano Císcar, al que hasta ahora 

permanecía fiel. 

Maravall quiso pactar con García Miralles. El rumor de que Maravall quiso pactar con Antonio García 

Miralles, para contrarrestar el poder de Lerma antes del congreso, ha tomado impulso en la última 

semana, pese a los desmentidos realizados por los interesados. Incluso se afirma que el ministro de 

Educación propuso la ruptura de la delegación valenciana en el congreso federal para que Lerma no 

interviniera como único portavoz del PSPV ante Madrid… la conclusión favorable para Lerma es que 

Madrid se ha limitado a prevenirle de que no les gusta que concentre excesivo poder. Por contra, la lectura 

más perjudicial para el dirigente socialista es que Madrid quiere "secuestrarle". No plantea una batalla 

frontal como ocurre en el caso del andaluz Pepote Rodríguez de la Borbolla, pero recorta su capacidad de 

juego". 

"Es dudoso que Madrid entre en una batalla frontal contra el líder valenciano para exterminarlo. Sobre 

todo, cuando conserva el apoyo de la mayor parte del partido en la Comunidad Valenciana. La única 

solución a este pulso sería mantener un "status", donde la dirección en Valencia se mantiene tras el 

correspondiente reparto de puestos en la ejecutiva, según el poder de cada sector. Pero, en cualquier caso, 

esa dirección sabría que pervive con el visto bueno de Madrid".5 

García Miralles había jugado muy hábilmente sus cartas, no siendo el centro de atención de las miradas de 

la prensa, actuando por canales internos, siendo uno de los ganadores de la partida, buscando convertirse 

en el eje del PSPV y la conexión con Madrid, y apoyando en ultimo termino a Joan Lerma. 

Conflictos previos al Vº congreso. 

La fecha del congreso. Habría discrepancias en torno a la fecha, adelantar o retrasar, dentro de los 

márgenes que permitían los estatutos. García Miralles y Císcar discreparían, si bien el tema de fondo era 

"…la guerra entre ambos, por la posible fusión de la Caja de Ahorros de Alicante y la de Torrente, 

defendida por el presidente de las Cortes y cuestionada por Císcar".6 La fecha la aprobaría el comité 

nacional de 12 de marzo 1988: el 3, 4 y 5 de junio se celebraría el Vº congreso PSPV-PSOE en Valencia. 

Antoni Asunción versus Ciprià Císcar. Algo novedoso en este congreso serian las distintas posiciones 

políticas internas entre los que había sido tradicionales aliados. Ciprià Císcar había sido secretario general 

de L´Horta Sud, al que le sucedería Antoni Asunción cuando pasase a presidir la comarca. Siendo conseller, 

Císcar había nombrado a Antoni Asunción director general de Medios de Comunicación Social en su 

conselleria, y de su mano se negociaría que, cuando en 1983 Francisco Blasco fuese vetado por la Ejecutiva 

Federal para presidir la Diputación de Valencia, fuese Císcar quien apoyase ante Lerma que la presidencia 

recayese en Asunción, como así fue. Siempre habían ido unidos a nivel orgánico, controlando la mayoría 

de la comarca de L´Horta Sud, segunda en militancia del PSPV. 

La primera discrepancia publica surgiría en el Comité Nacional del PSPV de 16 de enero de 1988 a la hora 

de elegir portavoz de la delegación valenciana al congreso del PSOE, en el que Lerma seria cuestionado 

por Maravall y Antoni Asunción como portavoz, y que acabaría con que, si seria portavoz, pero con dos 

portavoces adjuntos, García Miralles y Císcar. En esta ocasión ya habría posturas distintas Císcar-Asunción, 

como ya vimos antes (ver "La delegación del PSPV-PSOE en el 31 Congreso Federal del PSOE"). 

El aparato lermista y la UGT de la Diputación de Valencia creaban continuos problemas a Antoni Asunción 

en la diputación, cuestionando su autoridad. El carácter personal de Asunción le llevaba a la confrontación 

abierta y publica contra el aparato/fontanería lermista, y contra el propio presidente de la Generalitat Joan 

Lerma, en especial en los intentos de tratar de aplicar la Ley de coordinación de las diputaciones, para restar 

poder a las diputaciones provinciales; tema este en que Asunción desde la Diputación de Valencia 

capitaneaba a la de Castellón -F. Solsona- y Alicante- A. Fernández Valenzuela-, con éxito. Los tres 

presidentes eran celosos de sus competencias provinciales, con lo que los intentos de Lerma por coordinar 

sus competencias chocaba con ellos. Señalar que la ley estaba a favor del presidente de la Generalitat Joan 

Lerma, y que la ley estaba refrendada por resolución del Tribunal Constitucional. Pero el tema de fondo era 

que, con la aplicación de esta ley, Lerma acapararía gran poder no solo institucional -y estaba en su derecho 

legal-, sino orgánico, asentando su total hegemonía en el partido. Y ahí estaba la clave del conflicto (tema 

 
5 Las Provincias. 2 febrero 1988. 
6 Benigno Camañas. La pugna. Las Provincias. 11 marzo 1988. 
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que será una constante siempre en democracia entre Generalitat y diputaciones, sea quienes sean los 

presidentes y partidos políticos, PSOE o PP). 

Antoni Asunción tendría un aliado contra Joan Lerma en el ministro José María Maravall, que además seria 

miembro de la Ejecutiva del PSOE, y ambos ya habían cuestionado a Lerma en su elección de portavoz al 

31 congreso del PSOE. Pero los equilibrios de poder interno en el PSPV eran difíciles de cambiar sin 

decisión y apoyo directo y claro de la Ejecutiva Federal del PSOE/Alfonso Guerra.  

Por una parte, Lerma había sido reelegido presidente de la Generalitat un año antes -sin mayoría absoluta-

, y no podía cuestionarse la secretaria general del partido sin que se cuestionase la presidencia de la 

Generalitat en las siguientes elecciones, o antes. Para la Ejecutiva Federal/Alfonso Guerra, Joan Lerma no 

era santo de su devoción, y así lo había manifestado el propio Guerra, ya que Lerma mantenía posiciones 

próximas a UGT, enfrentada abiertamente al dúo Felipe/Guerra, central sindical que acabaría montándole 

la huelga general más exitosa contra un gobierno en democracia -además de ideología afín socialista- el 14 

de diciembre de ese mismo año 1988. 

La partida de ajedrez que se jugada había cambiado tras el 31 congreso. Lerma estaba condicionado por 

Antonio García Miralles y Ciprià Císcar, en un equilibrio inestable, por lo que solo la intervención federal 

podía cambiar al secretario general en ese contexto.  

Antoni Asunción quiso aprovechar el precedente ocurrido días antes -23/26 marzo- por el que José 

Rodríguez de la Borbolla7 conocido como Pepote, presidente de la Junta de Andalucía y secretario general 

del PSOE andaluz, perdiese la secretaria general, aunque mantuviese la presidencia de la Junta de Andalucía 

en 1988, por oponerse a Alfonso Guerra. 

El diario Levante recogía en un vaivén el Pepotazo: "Guillotina del PSOE. La revista El Globo publica esta 

semana un reportaje que informa sobre el estado de las baronías del PSOE. La información está ilustrada 

con una caricatura en la que Rodríguez de la Borbolla tiene la cabeza debajo de la guillotina. En turno de 

espera se hallan Joan Lerma, y más rezagado, Joaquín Leguina. El semanario madrileño asegura que las 

baronías habrán desaparecido en el PSOE antes de un par de años. De momento, Joan Lerma, ha puesto 

un cirio a la Virgen de los Desamparados, que la tiene al lado del Palau de la Generalitat, por lo que 

pudiera pasar".8 

Pepote Rodríguez de la Borbolla pierde la secretaria general del PSOE de Andalucía.  

¿Qué había ocurrido en el PSOE de Andalucía para que Pepote Rodríguez de la Borbolla perdiese la 

secretaria general del PSOE de Andalucía en V congreso del PSOE de Andalucía de marzo de 1988, dos 

meses después del 31 congreso federal del PSOE? 

Leemos en La Vanguardia de 23 de marzo de 1988: "Habrá lista única en el congreso del PSOE de 

Andalucía. El secretario de organización del PSOE andaluz, Gaspar Zarrias, confirmó ayer que Rodríguez 

de la Borbolla no presentará su candidatura en el próximo congreso del partido, que se inicia mañana en 

Sevilla con la presencia de 294 delegados y un millar de invitados.  

Zarrias dijo en la presentación del V congreso del PSOE-A que la candidatura de Carlos Sanjuán para 

sustituir a Rodríguez de la Borbolla como secretario general le parecía buena. 

El congreso, que ha despertado gran expectación por los enfrentamientos entre los llamados “guerristas” 

y “borbollistas”, será abierto a las 12 del mediodía por José María Benegas, que asistirá a los debates 

junto a Alfonso Guerra, Carmen Hermosín y Guillermo Galeote. El congreso estará presidido por Luis 

Yáñez, que fue eliminado por Rodríguez de la Borbolla como presidente del partido en el anterior congreso. 

Alfonso Guerra será el encargado de clausurar las sesiones, sobre el mediodía del sábado". 

El conflicto entre “guerristas” y “borbollistas” tendría un perdedor: Pepote Rodríguez de la Borbolla, que 

en su despedía ante los delegados al congreso pronunciaría "un discurso marcadamente autonomista al 

defender la gestión de la ejecutiva saliente en el Vº Congreso del PSOE de Andalucía. Los partidarios de 

Alfonso Guerra controlarán desde ahora la dirección del partido" (La Vanguardia. 25 marzo 1988). Pepote 

 
7 José Rodríguez de la Borbolla era bisnieto de Pedro Rodríguez de la Borbolla ministro con Alfonso XIII, y nieto del alcalde de 

Sevilla. 
8 Levante. 26 abril 1988. 
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Rodríguez de la Borbolla saldría de la secretaria general, pero mantendría la presidencia de la Junta: “El 

Gobierno lo dirijo yo, y voy a seguir dirigiéndolo”.9 

Por su parte, el vicesecretario del PSOE Alfonso Guerra no se mordería la lengua y con su habitual ironía 

y desparpajo reconocería la autoría de la defenestración de Pepote: “Ya sabéis que yo he estado en un 

subterráneo controlando todo lo que pasaba aquí, a la manera del gran Nicolás Maquiavelo; ya sabéis 

que yo lo hago todo, que lo controlo todo”. Esa fue la primera referencia del vicepresidente del Gobierno, 

Alfonso Guerra, al desarrollo del V Congreso del PSOE de Andalucía clausurado ayer en Sevilla".10 

¿Que había tratado de hacer Pepote? Conseguir autonomía del PSOE federal y tratar de crearse una baronía 

en el PSOE como en otros territorios, al margen de la Ejecutiva Federal. Es decir, no depender de Alfonso 

Guerra. Con su salida, la frase que recorría entre los delegados era: “El socialismo en Andalucía ya no 

habla andaluz”. Alfonso Guerra no estaba dispuesto "a tolerar veleidades seudo-nacionalistas", que según 

el guerrismo no era otra cosa que crear "un poder autonómico fuerte y con las resistencias de una mayoría 

de sus compañeros más influyentes en Madrid para impedirlo. A este respecto, son significativos dos datos, 

la procedencia geográfica de los nuevos dirigentes y el resurgir de un modelo, el que propugnó en sus 

tiempos la UCD, que pretende el reforzamiento de los poderes locales y provinciales, en detrimento del 

poder autonómico".  

Era un movimiento político similar al de la Generalitat Valenciana, en que se quería reforzar la institución 

autonómica frente a las diputaciones, con lo que se crearían auténticos poderes capaces de tener más poder 

territorial. Algo que por otra parte tenía su lógica política, ya que en el Estado de las autonomías las 

competencias de las diputaciones podían desaparecer, reduciendo una administración. Tema aun no resuelto 

el de la desaparición de las diputaciones. 

Pero no era el interés por el territorio lo que se discutía, sino el poder orgánico. Y creando una autonomía 

fuerte, sin el contrapeso de las diputaciones provinciales, reforzar el poder orgánico regional frente al 

federal, ya que el Diario Oficial de la Generalitat Valenciana -DOGV- era poder para nombrar a decenas 

de cargos, y seguros clientes orgánicos e institucionales para el que tenia poder de firmar los decretos de 

nombramientos, Joan Lerma en el caso valenciano, Pepote Rodríguez de la Borbolla en Andalucía o 

Joaquín Leguina en la CC.AA. de Madrid. La clave era unir los cargos de secretario general regional con 

el de presidente autonómico. Y ahí estaba Alfonso Guerra para combatir las baronías rampantes. 

Por otra parte, no dejaba de ser una ironía que el nuevo secretario general del PSOE de Andalucía fuese el 

comandante auditor del Cuerpo Jurídico de la Armada Carlos Sanjuán, un antiguo oficial de la UMD, que 

era de Zaragoza, con "fama de trabajador y de inflexible, así como de interpretar al alza las directrices 

guerristas en el cerco a De la Borbolla" (La Vanguardia. 29 marzo 1988), y que además vivía en Madrid, 

ya que era diputado por Málaga en el Congreso de los Diputados y había sido subsecretario del Interior 

(1982-1984) y secretario general del Grupo Socialista en el Congreso de los Diputados (1985-1986). En 

definitiva, Sanjuán estaba desvinculado del día a día de la realidad andaluza, pero muy vinculado a Alfonso 

Guerra; se mantendría como secretario general del PSOE-A de 1988 a 1994. 

Si Alfonso Guerra había laminado a un secretario general, el de su federación de origen ¿Por qué no 

favorecer que hiciese la misma operación en la federación valenciana? Y ahí estaba Antoni Asunción para 

intentarlo. Pero Guerra no estaba por la labor, y sin su apoyo la operación era inviable. Guerra quería una 

federación dócil y sin baronía digna de tal nombre, y eso ya lo había conseguido, y en la valenciana no era 

tan fácil el cambio como en la andaluza, que dominaba sin problemas. Valencia era una plaza compleja 

para la federal, que siempre creaba complicaciones y en ocasiones era un avispero. Cuando había algún lio 

complicado en el partido, la frase de Felipe González era: “no valencianicemos el tema".  

La situación que pretendía crear Antoni Asunción la resume el periodista Benigno Camañas, bien 

informado en fuentes lermistas, al referirse a las discrepancias entre Císcar y Asunción y su desacuerdo en 

si pactar o no con Joan Lerma:  

 
9 La presidencia la perdería en julio de 1990, siendo sustituido por el entonces ministro Manuel Chaves. "El PSOE de Andalucía inicia 

ahora una nueva etapa marcada por la incertidumbre en las relaciones entre el Gobierno y el partido, la certeza de que Rodríguez 

de la Borbolla no será el candidato en las elecciones del 90 y el temor de que un “nuevo modelo” autonómico” dé al traste con la 

creación de una Junta de Andalucía fuerte". La Vanguardia. 29 marzo 1988. 
10 La Vanguardia. 27 marzo 1988. 
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"Mientras Cipriano Císcar se decanta por pactar con Lerma el congreso regional y pacificar el partido, 

Antonio Asunción sueña con una confrontación directa que convulsione la organización y obligue a una 

intervención de Madrid, de manera similar a lo ocurrido en Andalucía con Pepote Rodríguez de la 

Borbolla. 

La diferencia entre ambos estriba en que el "conseller" de Educación y Cultura es cauto y realista. Sabe 

que en un enfrentamiento directo con Lerma sus posibilidades de triunfo son remotas. E incluso si provoca 

una injerencia de la dirección federal, es difícil que rentabilice a su favor la situación. La desconfianza 

que inspira en Guerra lo imposibilita. 

Los intereses personales de Antonio Asunción, por el contrario, son bien distintos. Su gestión como 

presidente de la Diputación de Valencia es criticada con dureza en el partido. Se ha granjeado fama de 

"hombre de la guerra" -no confundir con hombre de Guerra-, punta de lanza en los conflictos internos. 

Como consecuencia, en una situación de paz puede desaparecer. Su supervivencia, pues, depende 

esencialmente de que haya conflicto. 

Císcar pidió listas de integración. En última instancia venía a ratificar las tesis de la ejecutiva regional, 

donde Lerma, García Miralles y él mismo se han decantado por buscar acuerdos que estabilicen el 

partido… Esta estrategia es normal también en Císcar. Es suficientemente inteligente para que no le ciegue 

el ansia de poder. Sus batallas nunca llegan a situaciones irreversibles, en las que sus contrincantes se 

sientan acosados y deciden plantarle cara definitivamente. Juega magníficamente en un vaivén de dar dos 

pasos adelante y uno atrás: tensiona para ganar posiciones, pero vigila el nivel de crispación. Es capaz de 

ceder parte de lo que ha conseguido, anunciando la paz. 

La diferencia de estilo con Asunción es notable. Al presidente de la Diputación le ciegan los 

enfrentamientos. Sus ansias de poder le llevan a escaramuzas a corto plazo, perdiendo los nervios y la 

credibilidad. No es sólo un problema de formas, sino de capacidad para entender lo que piensan los 

militantes de su partido". 

En el calor de los acontecimientos aparecerían las más variadas opiniones, intereses y rumores, haciéndose 

ver que las diferencias Císcar-Asunción era una simple cortina de humo y un reparto de papeles: "Desde el 

"lermismo" se temió que las diferencias de Císcar y Asunción fueran un reparto de papeles, en el que uno 

ejerce de "bueno" y otro de "malo". Que Císcar asumiera el rol de líder conciliador, que no puede evitar 

los excesos de sus seguidores más viscerales, como Adela Pla o Asunción. 

Esta posibilidad no hay que desdeñarla, pero tampoco puede hacer olvidar que los intereses personales 

intervienen en política de forma decisiva. No en vano, en una reunión de su "tribu" se afirmó que, si Císcar 

cayera por la intervención de Madrid, "corre el escalafón" y sube Asunción".11 

No había un reparto de papeles, "bueno"-"malo", las diferencias en la estrategia eran reales. La complejidad 

de la situación imponía prudencia, porque un paso mal dado podía obligar a una confrontación directa, y 

Lerma seguía controlando casi la mitad de la organización y tenía la llave del DOGV y los nombramientos 

en el Consell. Equilibrio de poder si, recambio en la secretaría general no. "Mucho más si se recuerda que 

García Miralles también cuenta como sucesor y que hasta ese momento es más factible que se alíe con 

Lerma que con Císcar, tal y como ha hecho tradicionalmente. 

Puestas así las cosas, cabe dar la razón a quienes consideran que Asunción quiere jugar sus propias bazas 

en la guerra interna del PSOE. Una estrategia que puede diferenciarse e incluso perjudicar a su jefe de 

filas, por más que se realice con el escudo del "ciprianismo".12 

 
11 Las Provincias. 5·abril 1988. 
12 Las Provincias. 5·abril 1988. 
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La estrategia de Asunción estaba condenada al fracaso, y con su intento se debilitaría a Císcar y a él, que 

se dividirían por esta cuestión. Ni la Ejecutiva Federal, ni su hombre en Valencia, García Miralles estaban 

por la labor, sobre todo porque a este le favorecía la división existente para ser él quien con su voto decidiese 

quien tenía la mayoría. Y su interés estaba en la continuidad de Joan Lerma, y en la de Ciprià Císcar. 

Los Blasco. En la partida precongresual del PSPV también jugarían los hermanos Blasco, que de ser los 

impulsados y protegidos de Lerma que los apoyó (había hecho a Rafael Blasco su mano derecha en la 

Presidencia, y después lo había pasado a la conselleria de Obras Públicas, Urbanismo y Transporte; a 

Francisco vicepresidente de la Diputación y a Jordi secretario general de la conselleria de Hacienda y 

después diputado al Congreso), estos pasarían a crear distancias, y a montar su propio grupo orgánico 

interno, la familia orgánica blasquista, lo que haría que Lerma los viese como potenciales adversarios. 

Desde la Ribera Alta, comarca orgánica que controlaban, buscaran expandirse a Valencia y otras comarcas, 

además de introducirse en la UGT y Juventudes Socialistas. Y en eso eran eficaces, y por lo tanto temibles 

para Lerma. Cuando Rafael Blasco pida a Lerma que lo incluya en la lista al Comité Federal en el 31 

congreso del PSOE, este se negará. "En el congreso de Madrid, Lerma ya hizo un amago. Rafael Blasco 

rogó, pidió y exigió que lo colocase en el comité federal. Fue un agobio hasta que Lerma desechó a las 

bravas su inclusión en el máximo órgano del partido. 
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Por si fuera poco, los Blasco coquetean con Císcar, haciendo ver que le pueden dar su apoyo. Da la 

impresión de que no saben con quién se juegan los cuartos, porque en situaciones similares las respuestas 

de Lerma han sido contundentes. Basta recordar lo que sucedió con Felipe Guardiola. que jugó a cambiar 

de alianzas para ser cesado fulminantemente. 

Lerma es cauto. No provoca convulsiones drásticas que desestabilicen el partido del que es responsable. 

Pero periódicamente da serios avisos a quienes se crecen, confiando que no replicará. 

En el próximo congreso regional, los que acumulan todos los números de la lotería son los Blasco".13 

Desde la fontanería lermista se lanzarían ataques contra ese aumento de poder de los Blasco, a los que 

temían, pues contaban con fuertes apoyos en el partido, aparte de la comarca de la Ribera Alta. Había que 

negociar con ellos, a pesar de que el congreso se presentaba pactado previamente, ya que con su peso 

orgánico e institucional difícilmente podían quedarse fuera de la dirección política, sobre todo porque no 

cuestionaban a Joan Lerma como secretario general, sino a la fontanería. Lo que debilitaba su posición era 

que había pacto de integración Lerma-García Miralles-Císcar, y no iba a ser un congreso de confrontación. 

Las provincias recogían así el ambiente precongresual: 

"Predicción meteorológica, para la ejecutiva del PSOE. Bonanza para Lerma y Císcar; borrasca para los 

Blasco". "En principio, este congreso se observa relajado, casi de trámite. El pacto establecido entre los 

principales líderes de la organización impide que se produzcan sangrientas pugnas por el poder, como 

sucedió en los anteriores de Benicàssim o Alicante. 

Aun así, en la nueva ejecutiva desaparecerán algunos de sus actuales miembros, para dar paso a una 

pequeña renovación. Junto a sus sustitutos, la novedad más importante será la entrada de cuatro o cinco 

mujeres, para cubrir el 25% de los 21 ó 23 puestos de la futura dirección del PSPV-PSOE. En estos 

reducidos cambios se centran las posibles luchas por el poder".14 

Las Provincias volvía a la carga contra los Blasco días antes del inicio del congreso: "Los hermanos Blasco 

se han convertido en el centro de las críticas, dentro del socialismo valenciano. Les acusan de acaparar 

poder, funcionar como clan, intentar expandirse por los medios que sean en otras comarcas… Durante los 

últimos años han intentado crecer en la Ribera Baja, en UGT y hasta en las comarcas de Alicante, con un 

resultado "boomerang": se han ganado el odio de todos los sectores internos del partido".15 

Al final Rafael Blasco entraría CEN como vocal. 

 
13 Las Provincias. Benigno Camañas. "El "pepotazo" de Valencia. 5 abril 1988. 
14 Las Provincias. Benigno Camañas. 18 abril 1988. 
15 Las Provincias. Benigno Camañas. 29 mayo 1988. 
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El pacto Lerma-Císcar.  

Tras el equilibrio conseguido en el 31 congreso del PSOE, Joan Lerma, Ciprià Císcar y Antonio García 

Miralles pactaran los delegados al 5º Congreso del PSPV, haciendo listas de integración equilibradas. 

Levante recogía el acuerdo: "La mayor parte de los delegados del PSPV al Vº Congreso salen de listas 

únicas". "Más del 70 por 100 de los militantes del Partido Socialista del País Valenciano han votado 

candidaturas unitarias en el transcurso de las asambleas para elegir a los 334 delegados que acudirán al 

Vº Congreso Nacional de este partido. Es una muestra del acuerdo logrado entre las diferentes familias".16 

Por eso, tras los acuerdos de listas únicas en la mayoría de los casos, el congreso ya no sería como el 

anterior, en la que la tensión y los enfrentamientos fueron la tónica general. A este Vº congreso se llegaba 

con la mayoría de los acuerdos hechos, y así lo recogería la prensa local:  

 
16 Levante. 26 abril 1988. 
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"Cuando el PSOE se puso aburrido. El congreso regional del PSOE ha perdido morbosidad periodística. 

Con el pacto de pacificación urdido entre los principales líderes…". Ya no habría ese morbo que tanto 

juego daba en la prensa local. En la Federación Valenciana no habría Pepotazo. Lo único sin cerrar sería 

los flecos de quien entraba y salía, pero no los que seguro si estarían: "…el resultado final, que ahora ya 

apunta como inamovible: Juan Lerma seguirá en la secretaria general; Cipriano Císcar en la 

Vicesecretaria y Antonio García Miralles, en la Presidencia. Una triada, troika, cúpula o entramado, que 

salvo catástrofes repite jugada. Y hasta parece que se perpetúe. 

Aunque se intuyera el resultado, la verdad es que el temor a un "pepotazo" de Guerra contra Lerma -a lo 

Rodríguez de la Borbolla- daba mucho de sí. Por lo menos, dos titulares… Pues, no. Lo siento, amados 

lectores, pero nos lo han dejado aburrido. A los socialistas les ha entrado la responsabilidad histórica, esa 

que los lleva a compararse con la esencia democrática. Tienen el síndrome de la alcachofa -ya saben, 

juntos, blanditos y un poco amargados por la incomprensión ajena- y nos privan del circo y las fieras… 

Con el acuerdo Lerma-Císcar-García Miralles, el congreso va a ser por aclamación, con el 99% de votos 

a favor, recordando los "referéndum por lo paz" de Franco. El debate de la comarcalización, la 

reestructuración de las organizaciones comarcales, dura menos que un silbido. En términos periodísticos, 

no llega al titular, porque será lo que manden los jefes. Y el que rechiste, no sale en la foto".17  

¿Cuál era la postura de Ciprià Císcar ante el Vº congreso? La de tensar sin romper. Es consciente de que él 

no es alternativa a Joan Lerma, siempre lo ha dicho, aunque sí podría ser el hereu. Mientras la dirección 

federal, Alfonso Guerra, mantenga a Joan Lerma bajo su control, no habrá cambios, ni Pepotazos. Lerma 

es el secretario general y presidente de la Generalitat y cuenta con apoyos fieles en el partido -la fontanería-

. Se deshace de adversarios internos y luego los recupera (nacionalistas). Císcar tiene la mejor imagen 

pública de los socialistas, mejor que Lerma y se sabe, pero no cuenta con el apoyo orgánico suficiente para 

dar un vuelco en el partido. Los aliados de hoy no lo son mañana. Y por lo tanto es prudente. Mide sus 

movimientos y observa los de los demás. Tiene un sentido de la responsabilidad institucional que le impide 

el aventurerismo, y lo tiene desde su época como líder estudiantil antifranquista y como alcalde de tiempos 

difíciles. Sabe negociar y llegar acuerdos en las situaciones más complejas y difíciles -como en el caso de 

la Llei d´Us-. No tiene prisa. Mide los tiempos. 

Un enfrentamiento y tensión en esos momentos con Lerma debilita a ambos y otros obtienen los beneficios. 

Por lo tanto, distensión y acuerdos, sin bajar la guardia. A barajar y esperar mejores cartas. Son tres los que 

juegan la partida. García Miralles, el hombre de Alfonso Guerra es el que con su minoría puede dar la 

mayoría a Lerma o a Císcar, aunque siempre lo hace con Lerma. Císcar negocia con Lerma listas de 

integración de cara al congreso, por lo que el papel de posible mediador de García Miralles es irrelevante, 

y como hombre de Guerra se queda sin cartas. Císcar sabe que la desunión continuada reduce el papel 

federal del PSPV, reduce sus opciones, y apoya fortalecer las instituciones y pacificar el partido. Y eso le 

beneficia a Lerma… y a él. Los equilibrios que se van estableciendo no todos lo entienden; es el caso de 

Asunción o los Blasco. Císcar sabe que al tener una legislatura en minoría (IIª legislatura 1987/1991), el 

partido no puede distraerse de la oposición, ni de otras disidencias familiares, como es el conflicto con 

UGT. Hay que gobernar las instituciones y pactar políticas y leyes en minoría. 

Quien capta la complejidad, con buenos informaciones y contactos es, entre otros periodistas, Benigno 

Camañas; escribía en Las Provincias con cierto humor:  

"García Miralles perdió su papel de pacificador". "El presidente de los socialistas valencianos, Antonio 

García Miralles, se ha quedado sin su pito -el de arbitrar el partido, se entiende-. Desde que fue elegido 

miembro de la ejecutiva federal del PSOE lo utilizaba dando la imagen de pacificador, de árbitro en la 

pugna entre "lermistas" y "ciprianistas". 

En el proceso congresual, los enfrentamientos entre Lerma y Císcar revalorizaban su papel. Aunque sus 

seguidores en la organización son minoritarios, podía presumir de decantar la idea unitaria hacia uno u 

otro. Podía vender caro su apoyo a Lerma, para que a cambio Císcar quedara como el germen de la 

discordia. 

 
17 Las Provincias. Benigno Camañas. 27 abril 1988. 
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Bien, toda esta estrategia se ha ido al garete con el pacto de pacificación de los socialistas. Si Císcar y 

Lerma no riñen, García Miralles queda resituado como líder de un sector de alicantinos. El pito no 

funciona. 

La jugada de la integración de todas las "tribus socialistas tiene el sello de la inteligencia "ciprianista". 

De hecho, es él quien ha dado la cara en las negociaciones para pacificar el partido. Se arriesgaba a que, 

si no había acuerdo, quedaba desairado; pero en caso contrario -como ha sucedido-, eliminaba su aspecto 

conspirador, para quedar como hombre de partido, preocupado por la estabilidad interna. 

Por su cerebro debió pasar la siguiente composición de lugar: en un enfrentamiento con Lerma, tengo 

difícil la victoria. Y aun consiguiéndola, quedo tan maltrecho que un tercero me tumba con un suspiro. Un 

tercero, en García Miralles, que desde hace meses viene vigilándole. 

Posiblemente recordó la situación del precongreso federal, en la que Císcar combatió a Lerma para que 

no fuera como portavoz del socialismo valenciano a Madrid. Lo único que consiguió en aquel momento 

fue deteriorar la imagen del presidente de la Generalidad, que pese a todo llegó a Madrid como cabeza de 

la delegación. Y lo que es peor, mientras ambos se zurraban, García Miralles logró ser él quien se llevase 

el puesto en la ejecutiva federal. 

Al regreso, el panorama era que Lerma seguía siendo el líder, pero estaba cuestionado. García Miralles, 

por su parte, se convertía en el número dos virtual, investido por el aura de Madrid. Y Císcar se lamia las 

heridas. 

No seré yo quien niegue inteligencia al "conseller" de Cultura. Casi sin interrupción ha sido capaz de dar 

la vuelta a la historia, como si fuera un calcetín. Pacta la pacificación con Lerma y deja a García Miralles 

en la tesitura de ser quien rompa la unidad, o bien sumarse a ella como tercero. 

Aun suponiendo que García Miralles intentara revelarse contra el pacto, la imagen de unidad siempre 

arrastra votos entre la base socialista. Es decir, que el pacto Lerma-Císcar tiene garantizados el 80 por 

ciento de los delegados en el congreso regional. Además, elimina cualquier tentación de Madrid para dar 

un "pepotazo" como el andaluz. 

García Miralles, más que perder el pito, se lo han hecho tragar. Ha quedado con el pie en el aire, cuando 

enviaba a sus hombres de confianza -por ejemplo, Francisco Ribes- para que buscasen fieles por las 

comarcas de Castellón, l´Horta Nord o la misma Valencia. En la revuelta pretendía aumentar su espacio. 

Císcar se ha cobrado con creces la factura que tenía pendiente, cuando García Miralles le atacó por la 

estrategia en la Caja de Torrent, por la Asociación Progresista de Mujeres y hasta por la fecha en que se 

debía celebrar el congreso regional. 

Si la pugna permitía saber quién es el número dos del PSPV-PSOE, Cipriano Císcar ha puesto las 

banderillas. Sólo le falta la faena del estoque".18 

Manuel del Hierro abandona el CDS y quiere volver al PSPV. 

Semanas antes del congreso socialista aparecía la noticia de que Manuel del Hierro se daba de baja en el 

CDS y pasaba al grupo mixto del ayuntamiento de Valencia, y establecía antiguos contactos para volver al 

partido del que había sido uno de los primeros militantes del PSOE renovado, en 1975. Con el pase de 

Manuel del Hierro al grupo mixto, la posibilidad de la oposición de hacer una moción de censura al alcalde 

socialista Ricard Pérez Casado se esfumaba.19 

La vuelta de Manuel del Hierro al PSPV no llegará a producirse: "Joan Lerma se reunirá con Del Hierro 

sobre su vuelta al PSPV, y le pediría que previamente renunciase a la concejalía, por ser del CDS: «Para 

 
18 Las Provincias. Benigno Camañas. 30 abril 1988. 

19 "Del Hierro causa baja en el CDS y se pasa al grupo mixto del Ayuntamiento de Valencia. Del Hierro, tras su baja en el CDS, haría 

contactos con su antiguo partido, el PSPV, para regresar a sus filas. Con el abandono de Del Hierro, y el pase al grupo mixto de 

dos concejales expulsados de AP (Francisco Bueno y Juan Carlos Gimeno), el bloque de centro derecha -UV, AP y CDS- perdía la 

mayoría, con lo que la posibilidad de una moción de censura al alcalde socialista, Ricard Pérez Casado, se esfumaba, con lo que 

los socialistas tenían asegurada el resto del mandato. Del Hierro reclamaría al CDS tres millones de pesetas que había puesto de su 

bolsillo para la campaña electoral" (El País/Comunidad Valenciana, 3 mayo 1988).  
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estar en el PSPV hay que ser socialista». Por su parte, el CDS exigiría a Del Hierro la dimisión y renuncia 

al acta, tal y como este firmó si dejaba el partido".20  

La prensa regional ante el 5º congreso del PSPV. 

La situación general del PSPV días antes del inicio del congreso la refleja Levante de 29 de mayo de 1988. 

"Tras el congreso de Alicante se evidenció la imposible primacía de un líder en solitario. La "operación 

renovadora" dio paso al entendimiento entre los dirigentes". La crónica recogía lo lejos que quedaban los 

enfrentamientos y tensiones del anterior congreso (IV congreso de Alicante. 1985) donde: 

"Jaume Castell, reconocido "fontanero" de Joan Lerma, recorrió junto a María Antonia Armengol 

los pasillos de varios hoteles alicantinos, aporreando las puertas de las habitaciones donde dormían 

los cabezas de delegación lermistas al cuarto congreso del PSPV-PSOE, que ese mismo día tenía 

previsto finalizar sus sesiones al filo del mediodía. 

La lista de la nueva ejecutiva nacional del partido… no era del agrado de la «fontanería» por 

estimar que su patrón la había realizado bajo presión, de lo que entonces se denominaba «operación 

renovadora» con el patrocinio de la «troika» García Miralles-Ciscar-Guardiola. 

Al final, el toque a rebato de Castells y los suyos sólo consiguió dos cosas: que el congreso 

terminase cerca de la hora de cenar y que Txiki Benegas se encerrase en su habitación del hotel 

Meliá sin querer saber nada de nada hasta que llegase el momento de cantar «la Internacional». 

De la ejecutiva no varió nada, es decir, apenas un nombre. El garciamillarista Ángel Luna, más 

por voluntad propia que por otra cosa, se «cayó» para ser sustituido por Josep Gares, próximo a 

Rafael Blasco. Aquella tempestad en un vaso de agua evidenció hasta qué punto estaban crispados 

los nervios en el seno del PSPV, que celebraba su primer congreso en la cresta de la ola de las 

mayorías absolutas. 

Tres años más tarde. Castells no tendrá oportunidad de repetir su «maratón» matutino cuando en 

la madrugada del próximo domingo circule la lista de la nueva dirección socialista en los pasillos 

del Palau de la Música i Congresos. En esta ocasión el clima dentro del PSPV es más relajado y 

nadie, empezando por el propio Lerma, está interesado en sacar de quicio las cosas. 

De entonces a ahora han pasado demasiadas cosas para que la situación vuelva a repetirse, aunque, 

eso sí, los protagonistas de la dirección del partido continúan básicamente siendo los mismos… 

La «Operación renovadora» se deshizo dejando paso a una serie de «victimas» y a una distribución 

de la Influencia de los lideres en aéreas concretas de la organización del partido. Ciprià Ciscar 

consolidó su carisma ascendente, Antonio García Miralles se ha perpetuado como el gran «pope», 

mientras que Joan Lerma sigue siendo el «primus ínter pares». 

En estos tres años han desparecido de la escena orgánica nombres como Felipe Guardiola, quizá 

el gran perdedor en este tiempo: Leandro Picher, el antiguo «todopoderoso» secretario de 

organización: el propio Castells y el último rescoldo del nacionalismo viviente, dando paso a otras 

«estrellas» ascendentes, tanto de una «familia» como otra. 

Entre éstas cabe citar a Ximo Puig, María Antonia Armengol y Eduard Montesinos, nombres 

claves en el entorno de Joan Lerma, sobre todo el último. De otro lado, Antonio Asunción, el 

presidente de la Diputación de Valencia y brazo derecho de Ciscar, Rafael Blasco y Antonio 

Fernández Valenzuela, presidente de la Diputación de Alicante y máximo exponente de García 

Miralles en esa provincia… 

Nadie, hoy por hoy, es dueño y señor de nada; este vino a ser el mensaje de Madrid durante la 

celebración del XXXI congreso federal del PSOE, en el que García Miralles fue Incluido en la 

nueva ejecutiva federal. Desde ese momento, el entendimiento a tres bandas entre Lerma, Ciscar 

y el mismo García Miralles está rozando la perfección". 

Benigno Camañas, en Las Provincias -28 mayo 1988-, se preguntaba: "¿Congreso de transición 

en el PSOE?", y resumía el acuerdo alcanzado entre Lerma, Císcar y García Miralles: "Eliminada 

 
20 El País/Comunidad Valenciana, 3 mayo 1988). 
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la lucha por el poder entre Lerma, Císcar y García Miralles -siguiendo la consigna de Madrid-, 

los socialistas no se motivan ni con la posibilidad de los debates políticos. Tampoco es extraño, 

todos saben que las cuestiones más polémicas, no se deciden en las comisiones de un congreso 

regional. Ni siquiera en el congreso federal. El PSOE simplemente adopta las decisiones que 

discute Felipe González con un selectivo grupo de personas".  

Antonio Dopazo, en Información de 13 mayo 1988, recogía el ambiente de integración de las distintas 

familias políticas en listas comunes. "Reunión de los delegados del PSOE: un precongreso pactado y 

anodino". "De un tiempo a esta parte las reuniones de los socialistas alicantinos están resultando 

francamente anodinas. El cumplimiento de los pactos entre las diversas familias se lleva a cabo con tal 

escrupulosidad que no hay lugar para ningún tipo de sorpresas". 

La ponencia-marco.  

Los temas del congreso ya venían enmarcados en las resoluciones del congreso federal del PSOE, de los 

que la valenciana era una federación. Tan solo podía introducir algunos temas locales, que en ningún caso 

podían entrar en conflicto con los aprobados en el 31 congreso del PSOE.  

Realmente, como en todos los congresos de los partidos, el tema que generaba mayor interés entre los 

congresistas eran las listas de quien entraba y salía de la nueva dirección del partido. En un congreso como 

el del PSPV los grandes temas de debate ya se habían discutido y aprobado en el congreso federal. 

De ahí que la prensa local pudiera titular "Un nebuloso borrador (Levante. 10 febrero 1988), cuando poco 

podía decir de novedoso respecto a lo ya aprobado en el 31 congreso. Y comentaba que: "La comisión 

redactora de le ponencia-marco… ya tienen esbozado un primer borrador del texto que servirá de base 

para los debates del Vº Congreso del PSPV, aunque de momento no deje de ser una amalgama de 

propuestas sin perfilar. Todo parece Indicar que no tendrá ningún tema «estrella» que electrice los 

debates, lo que no significa que en estos momentos existan sus mas y sus menos a la hora de ordenar su 

ideario a tenor de las dos reuniones habidas". Todo ambiguo, porque no habría borrador hasta que Antonio 

García Miralles, que unía a sus cargos de presidente del PSPV y vocal de la CEF el de presidir la comisión 

redactora de la ponencia marco, sobre la que, por primera vez, no habría filtraciones, pues la teórica 

comisión redactora solo la conocería cuando su presidente la diese a conocer en rueda de prensa, evitando 

especulaciones y filtraciones por parte de alguno de los miembros de la comisión redactora, como era 

habitual. Así se podía leer en Levante que:  

"La elaboración de la ponencia marco… se realiza con una absoluta discreción. Varios miembros de la 

comisión redactora… declinaron hacer declaraciones sobre su contenido, a preguntas de este periódico. 

El conseller Blasco dijo: «Yo, al igual que el resto, soy miembro de un equipo», negándose a ser más 

explicito. En similares términos se expresaron los demás".21 La razón de fondo era que no podían hablar 

de lo que desconocían, ante el férreo control que García Miralles hacia sobre el texto que evitaba filtraciones 

y posibles polémicas a destiempo. 

La ponencia-marco seria genérica y ambigua y no cuantificaría ni haría propuestas concretas, pues Antonio 

García Miralles recordaba lo que había supuesto la promesa de Felipe González de crear "800.000 nuevos 

puestos de trabajo" en su primera legislatura, o los que el propio PSPV había prometido hacer en su 

programa electoral y en el debate de investidura del presidente Lerma en 1983, ya que muchas propuestas 

no dependían de la voluntad de los socialistas, sino que debían tener mayorías cualificadas, o no dependían 

presupuestariamente de la Generalitat. Recordar que en esa IIª legislatura, los socialistas gobernaban en 

minoría (42 escaños de 89), y por lo tanto el pacto era una necesidad. Por eso, prudencia a la hora de las 

promesas, pues cuando se es partido de gobierno las promesas o se cumplen o se vuelven en contra. De ahí 

que el periodista Jesús Montesinos afirmase en su crónica: "Esta ponencia es más pragmática, menos 

ambiciosa, redactada para evitar compromisos que puedan volverse lanzas" (9 de marzo de 1988). No 

podía ser de otra manera en un partido federal como era el PSOE, y de los que el PSPV era una de sus 

federaciones; el único partido que se salía de la norma general era el PSC, que era un partido federado al 

PSOE, no una federación de él. De ahí que como se recogía en Las Provincias: "Antonio García Miralles, 

en calidad de portavoz de la comisión que ha redactado dicha ponencia-marco, la defendió ante el comité 

nacional, resaltando de la misma que sus propuestas enlazan directamente con las resoluciones aprobadas 

 
21 Juan Antonio Blay. Levante. 24 febrero 1988. 
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en el XXXI congreso federal del PSOE, con las directrices políticas que ha venido aprobando el 

PSPV·PSOE en sus anteriores congresos regionales. y con las líneas generales de actuación llevada a cabo 

por los socialistas desde las instituciones públicas".22 

Antonio Fernández Valenzuela quiere entrar en la Ejecutiva. En Alicante Antonio Fernández 

Valenzuela, presidente de la Diputación, trataría de conseguir delegados afines para entrar en la dirección 

del partido, como recogía la prensa local: "Su pugna en la provincia con Antonio García Miralles se hizo 

patente durante el congreso federal de los socialistas. Fernández Valenzuela no pudo entonces formar 

parte del comité federal, y ahora pretende entrar en la ejecutiva del PSPV. Para ello ha preferido no 

participar como delegado en el V Congreso y poder dedicarse exclusivamente a organizar la estrategia de 

ataque. 

Para algunos miembros de la ejecutiva actual no dejan de ser significativas las delegaciones surgidas en 

l'Alacanti y Vega Baja, comarcas dominadas por el presidente de la Diputación. La lista de Alicante está 

encabezada por López Berruti, hombre de Valenzuela que actuara de "kamikaze" cuando la ocasión lo 

requiera. Los delegados de las comarcas mencionadas tienen la orden de intentar descabalgar de la 

ejecutiva a Mª' Antonia Armengol, Manolo Ribas y Juan Ballester…".23 

Que Antonio Fernández Valenzuela quería entrar en la CEN del partido era público y notorio en Alicante. 

La Verdad de Alicante recogía las declaraciones del interesado: «Iría encantado a una ejecutiva 

profundamente renovada».24 Pero ese mismo día García Miralles se hacia el sueco y el sordo. En una 

entrevista se le preguntaba: 

"—¿Valenzuela quiere estar en la ejecutiva? 

—En ningún momento me ha manifestado su interés. Sí es cierto que otros compañeros, 

legítimamente, son partidarios de que esté. 

— ¿Estará? 

— Veremos al final del congreso. 

— ¿Hay presiones de Madrid para eliminar a Manuel Rivas de la ejecutiva? 

—No las hay. En ningún caso".25 

¿Tenía Antonio Fernández Valenzuela posibilidades de entrar en la Ejecutiva? Ninguna. Joan Lerma no 

quería a ninguno de los tres presidentes de las diputaciones en la ejecutiva; los tres tenían peso institucional 

y orgánico en sus territorios, y se habían enfrentado a él en el anterior congreso; además se negaban a ser 

coordinados por la Generalitat y se oponían abiertamente a que se cumpliese en su institución las directrices 

de la Ley de coordinación de las diputaciones aprobadas por el Consell, como ya analizamos. Una segunda 

razón era que el propio García Miralles no quería a ningún peso pesado alicantino en la ejecutiva, y 

Fernández Valenzuela lo era, a pesar de que era afín al presidente del partido. "Antonio García Miralles: 

Sin dudas repetirá en la presidencia. A su poder interno, controlando la mayoría de Alicante, suma ahora 

el formar parte de la ejecutiva federal. Esto le convierte en el "hombre de Madrid" que contrarresta a 

Lerma y le impide ser el líder indiscutible…".26 

La periodista Carmen D. Quintero, escribía: "Antonio García Miralles pretende presentarse al Vº Congreso 

socialista como el dios omnipotente que todo lo controla. En principio hará todo lo que esté a su alcance 

para que las cosas, es decir, el equilibrio de poder entre las diferentes familias, quede como está. Eso sí, a 

ser posible, García Miralles tratara de aumentar su "prestigio" en el partido continuando con su técnica 

de pacificador y mediador entre los distintos sectores…".27 

Las Provincias hacia el siguiente perfil político de Antonio García Miralles: "Tiene aspecto despistado, 

voluntariamente acentuado, pero está a la que cae. Así ha conseguido entrar en la ejecutiva federal del 

PSOE y consolidarse como presidente del socialismo valenciano. Antonio García Miralles sabe que con el 

15 ó 20% que controla en el partido, como primer líder alicantino, puede ser una bisagra entre Lerma y 

 
22 Las Provincias. 13 marzo 1988. 
23 Hoja del lunes. "Ofensiva del sur". 16 mayo 1988. 
24 La Verdad de Alicante. 3 de junio de 1988. 
25 Las Provincias. 3 junio 1988. 
26 Las Provincias. 18 mayo 1988.  
27 Hoja del lunes. 16 mayo 1988. 
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Císcar, que revaloriza sus apoyos. Sin él, el presidente de la Generalidad tiene enfrente a casi medio 

partido. Con él, el conseller de Cultura se permite amenazar a Lerma. 

García Miralles al final siempre está con su secretario general -al menos mientras éste tenga la mayoría 

del partido-, pero mientras duda, en el rifirrafe, acentúa su valor y obtiene mayores parcelas de poder".28  

 

 

Las quinielas. Para la prensa, un clásico en los congresos de los partidos es hacer pronósticos, interesados, 

especulativos, como globo sonda, para intoxicar y filtrar lo que le dicen sus fuentes -siempre interesadas-, 

etc. 

Así, por ejemplo, Benigno Camañas, uno de los periodistas mejor informados y con buenas fuentes, escribía 

su quiniela. Fijos era el trío García Miralles presidente, Lerma secretario general y Císcar vicesecretario 

general.  

"Alberto Pérez Ferré: Hombre de "aparato", baila sus fidelidades entre Lerma y García Miralles, 

según épocas… 

María Antonia Armengol: Pieza insustituible de Lerma, al que sigue ciegamente Su papel es aún 

más relevante al incorporarse varias mujeres… 

Ernesto Fenollosa: Columna de Lerma en Castellón… 

Ximo Puig: Junto a Fenollosa preserva Castellón para Lerma, que le devuelve los apoyos al cien 

por ciento… 

 
28 Las Provincias. 18 mayo 1988. 
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Felipe Guardiola: Es fiel a Felipe Guardiola. Se dejó convertir en la punta de lanza de los 

"renovadores" contra el presidente de la Generalidad. Por ello perdió la vicepresidencia del 

Consell sin que sus aliados se solidarizasen. Resucitado por Lerma como presidente del grupo 

parlamentario regional... 

José Sanús: Cercano a Antonio García Miralles, ostenta la presidencia de la Federación de 

Municipios…".29  

Acertaría en su quiniela. Buena información. Pero días después recogía rumores de pasillo y casi ninguno 

de los citados entraría en la dirección socialista. Leemos: "A una semana de que se inicien las sesiones 

congresuales el escaso tema de conversación de los pasillos socialistas en si en la ejecutiva lograrán entrar 

Joan Romero, Vicent Soler, Fernández Valenzuela -que hace enardecida campaña, por más que afirme lo 

contrario-, Ximo Azagra, Víctor Fuentes o Eduardo Montesinos. Y si las mujeres candidatas son Rosa 

Mortes, Carmen Oliver, Dolores Marco, María Teresa Sempere, lrma Simón, Concha Blat y Clementina 

Ródenas".30 Solo Azagra y Sempere serian vocales de la CEN. 

La prensa antes del inicio del congreso. 

Días antes del inicio del congreso Jesús Montesinos resumía así el ambiente en el PSPV en Levante: "Las 

familias del PSPV-PSOE volverán a recompone este fin de semana el partido de coalición que mantienen 

desde hace años. Sin un líder definitivo como referente, neutralizándose mutuamente, los tres principales 

del socialismo valenciano-alicantino llegan al congreso con las relaciones interfamiliares aparentemente 

pacificadas, tal como exige el guión político escrito desde la ejecutiva federal de la organización. 

Las tensiones son confesiones e intoxicaciones, que para eso estamos. No hay, pues, motivo para la alarma 

en este congreso. Sólo el día 4, en el «sprint» final, se registrarán los codazos habituales para la obtención 

de una mayor cuota de poder y presencia en la nueva comisión ejecutiva, que quedará dividida en tres 

grandes áreas: orgánica, institucional y de agitación social. Un reparto ya prácticamente apalabrado, 

excepción hecha de la secretaría de Administración, por la que Madrid ejerce siempre una especial 

predilección…".31 

"Su mérito no es la brillantez pública, sino la eficacia para controlar hasta el último movimiento en el 

partido…". Manuel Muñoz. 

El País escribía un día antes: "El secretario general se presenta confiado a la reelección". "Lerma es la 

cara del poder. Con su aparente timidez y su discreta indumentaria, casi siempre gris o azul marino, ha 

sido el hombre de las decisiones claves en el País Valenciano desde hace una década. Su mérito no es la 

brillantez pública, sino la eficacia para controlar hasta el último movimiento en el partido y, desde hace 

unos años, también en la UGT. Los intentos por defenestrarlo han sido hasta ahora fallidos y, al menos, le 

quedan tres años de omnímodo poder en el PSPV y en la Generalitat".32 

"Confundir la tranquilidad con una esterilidad inadvertida". Marín Guerrero. 

Desde Alicante, Marín Guerrero escribía en La Verdad: "La ejecutiva del amén". 

"La ejecutiva que hoy, con toda probabilidad, recibirá la calbotá de buena parte de las delegaciones, deja 

flotando en el aire si ha sido un colectivo aborregado o, por el contrario, un bloque homogéneo y 

sólidamente cohesionado. 

No está claro que sea lo segundo nota distintiva en un equipo cuyos logros, que se sepa, están por 

esclarecer en momentos en que las circunstancias objetivas son muy positivas para la Comunidad 

Valenciana. 

Avalados por algo así como que todo está echando a andar en materia de competencias autonómicas, esta 

ejecutiva del amén podría no haber reparado en que bordea el más serio peligro que puede amenazar a los 

socialistas: confundir la tranquilidad con una esterilidad inadvertida".33  

 
29 Las Provincias. 18 mayo 1988. 
30 Las Provincias. 28 mayo 1988. 
31 Levante. 1 junio 1988. 
32 Manuel Muñoz. El País/CV. 2 de junio de 1988. 
33 La Verdad. 3 de junio de 1988. 
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"El morbo reside en saber quién, cómo y cuántos van a estar en la dirección del partido". Josep 

Torrent 

Josep Torrent escribía en Levante: "Objetivos y morbo del PSPV". 

"Los congresos del PSOE se saben siempre cómo empiezan, pero nunca cómo terminan". Éste es un 

aforismo que los militantes socialistas conocen de memoria. Los congresos del PSOE, y por extensión los 

del PSPV, siempre suelen ocultar alguna que otra sorpresa. Y el cónclave que hoy inician los socialistas 

valencianos, el quinto de su historia, no tiene por qué ser diferente. 

Este congreso tiene un objetivo y varios morbos, que son los que realmente despiertan la curiosidad del 

personal. El objetivo es, tal y como ha señalado en los últimos días lo más granado de la dirección 

socialista, «recuperar la mayoría social», «volver a conectar con la calle», «no perder la sensibilidad 

social». El morbo reside en saber quién, cómo y cuántos van a estar en la dirección del partido. En otras 

palabras: conocer quién sube y quién baja en la particular bolsa de valores del socialismo valenciano. 

Respecto al objetivo básico, tengo que mostrar mi escepticismo. No digo que los socialistas sean incapaces 

de asumir la crítica, ni tan siquiera de dar un paso adelante en sus propuestas actuales. Pero dudo muy 

mucho que éstas sean originales. Al fin y al cabo, este congreso viene marcado por el patrón ideológico 

que se cortó en el celebrado en Madrid y aquí se puede jugar a ser más papista que el Papa, pero nunca a 

la heterodoxia.  

Nos encontramos ante un congreso rutinario. Tal vez el más rutinario de cuantos haya celebrado el PSPV; 

aunque el mensaje que se derive del mismo pueda parecer novedoso".34  

 
34 Levante. Josep Torrent. 3 de junio de 1988. 
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"Las Tres Marías, renovarán sus cargos...". 

Parte de las escasas incógnitas del congreso eran quienes serian las mujeres que formarían parte del 25% 

de mujeres a integrar en la dirección del partido -seis-, y si el secretario de Administración y Finanzas, 

Manuel Rivas, saldría de la CEN, como se rumoreaba. El País así lo recogía: "La caída de Rivas y la vuelta 

de IS, únicas incógnitas. Lerma, García Miralles y Císcar: conocidos en algunos sectores del partido como 

Las Tres Marías, renovarán sus cargos... Por otra parte, los numerosos negocios de José Manuel Rivas, 

secretario de Administración y Finanzas del PSPV y hombre de la llamada fontanería de Lerma, parecen 

no ser muy bien vistos por amplios sectores del partido".35 

 

 

Los temas del Vº congreso. 

Los temas específicos que se abordaban en el Vº congreso serían:  

1.- Comarcalización. La propuesta de una nueva comarcalización orgánica, que en nada tenía que ver al 

tema de la comarcalización institucional o estatutaria. 

2.- Clientelismo, patrimonialización y oligarquización del partido. 

3.- Formación. Potenciar la formación en el partido, siguiendo la línea iniciada por el Programa 2000. 

 

1.- Comarcalización.  

La prensa local no distinguirá cuando se hable de la comarcalización que esta se refería a la estructuración 

del partido y no a la estatutaria. De ahí que Levante titulase en uno de sus comentarios: "El Vº Congreso 

del PSPV vuelve a sacar el «fantasma» de la comarcalización". (3 febrero 1988). 

¿Cuál era la importancia de una modificación en la comarcalización orgánica? Que modificaba la 

correlación, parcialmente, de fuerzas internas, al modificar el «mapa» de poder orgánico socialista, en el 

que algunos ganarían a costa de otros.  

Había comarcas sobrerrepresentadas y otras infrarrepresentadas, por ejemplo: un miembro al Comité 

Nacional representaba a "33 afiliados (L'Alcalaten, La Valldigna), a 39 afiliados (Alto Palancia, Rincón de 

Ademuz, Els Ports), a 43 afiliados (Foia de Castalla), etc. Estas Comarcas estaban sobrerrepresentadas 

 
35 El País/Comunidad Valenciana. 3 junio 1988. 
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con respecto a la media -219 afiliados un representante al Comité Nacional-. Por el contrario, había 

Comarcas que estaban infrarrepresentadas con respecto a la media como son los casos del Baix Vinalopó 

((261), Horta Nord (263), L'Alacanti y Plana Baixa (265), L'Horta Sud (321), Vega Baixa (333), Ribera 

Alta (345) o Valencia (356). 

La desproporción de la representación es manifiesta en cuanto hace referencia a los miembros al Comité 

Nacional elegidos directamente por las Comarcas. Para dar una cifra significativa diremos que la 

desigualdad de representación al Comité Nacional variaba en una relación de menor a mayor de 1/10'8. 

La nueva ponencia-marco pretende corregir esta desproporción reflejada". 

Previo a la ponencia-marco se elaboraría un estudio para la reducción de la estructura comarcal del partido, 

que se organizaba por comarcas y no por provincias, como la mayoría de las federaciones del PSOE.36 

El PSPV-PSOE tuvo una estructura de País Valenciano y de comarcas desde su IIº Congreso de 1980, hasta 

2008. El XXXVII Congreso Federal del PSOE -2008- eliminó la estructura comarcal de sus estatutos 

federales, obligando al PSPV-PSOE a volver a la estructura orgánica de provincias, existente desde 

entonces.37 Pero durante 28 años el PSPV-PSOE tuvo estructura comarcal, que inicialmente serian 36 y que 

en el 5º congreso se reducirían a 24. 

Ya señalamos al hacer referencia al proyecto de Ley de comarcalización de la Generalitat que no había, ni 

hay una única estructura comarcal aprobada por el Consell, con lo que la división que se adopte depende 

de cada una de las instituciones o de las organizaciones que se trate. 

 

 
36 Benito Sanz Díaz redactaría el borrador de la ponencia-marco del Vº congreso, y también haría para el presidente del partido el 

"Informe sobre modificación del artículo 14 de los estatutos del PSPV-PSOE aprobados en el Vº congreso. Propuesta de reducir 

las 36 comarcas actuales a 21 en las Resoluciones del V Congreso", que firmaría como Equipo de Estudios Leviatán. Marzo de 

1988. En el anexo se recoge el informe completo. Benito Sanz era director del Gabinete de la Presidencia de las Cortes Valencianas 

(julio 1985-julio 1988) con el presidente Antonio García Miralles. 
37 No existen comarcas en el PSPV-PSOE desde esa fecha. "PSOE. Estructura territorial. El PSOE es una organización política de 

carácter federal, constituido sobre la base de Agrupaciones Municipales y de Distrito, Provinciales o Insulares y estructurado en 

Partidos o Federaciones de Nacionalidad o Región" [www.psoe.es/conocenos/estructura/estructura-territorial/]. 
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En el caso del partido socialista, mayoritario en el Consell, carecía de un criterio único, pues era un partido 

que unía lo provincial (PSOE), a lo comarcal (PSPV nacionalista). La división comarcal del partido 

adoptada en el IIº Congreso de 1980, dividía la estructura orgánica territorial en 37 comarcas (17 Valencia, 

9 Castellón y 11 Alicante)38, que no coincidía ni con las 32 comarcas de Joan Soler, ni las 41 de Emili Beüt 

i Belenger.  

Los criterios del estudio previo al 5º congreso señalaba como criterios para la reducción de las comarcas 

orgánicas los siguientes:  

"A los efectos de lo establecido en el artículo 14 de los Estatutos Nacionales del PSPV-PSOE en la 

constitución de las Agrupaciones Comarcales, se tendrán en cuenta los siguientes criterios: 

1.- Todas las Agrupaciones Comarcales tendrán un mínimo de 500 afiliados. El objetivo del mandato 

del 5º Congreso del PSPV-PSOE será conseguir comarcas orgánicas de al menos 1.000 afiliados. 

2.- Se mantendrán las comarcas que superen los 1.000 afiliados. 

3.- Se procurará agrupar las comarcas de más baja afiliación teniendo como criterios los siguientes: 

- Que las comarcas que se agrupen pertenezcan a la misma circunscripción electoral.  

- En la medida de lo posible que pertenezcan al mismo partido judicial.  

- Agrupar comarcas próximas geográfica, cultural e históricamente. 

4.- La representación comarcal al Comité Nacional se hará respetando siempre criterios de 

proporcionalidad". 

El estudio recogería las agrupaciones de comarcas según los criterios anteriores. 

El Vº Congreso del PSPV-PSOE reducirá las comarcas de 37 a 24, con un criterio básicamente de política 

orgánica interna, en función de los equilibrios de poder de ese momento.39 

Las resoluciones congresuales aprobarían la nueva estructura, que quedaba así: 

"Agrupaciones Comarcales. 

Artículo 14. 

Las agrupaciones locales de los municipios del País Valenciano están constituidas en veinticuatro 

agrupaciones comarcales. 

En los municipios de más de cien mil habitantes, las agrupaciones locales podrán tener el carácter 

de comarcas y si las circunstancias lo aconsejan, podrán constituir en el ámbito de su municipio 

varias agrupaciones locales, siempre y cuando así lo decidan sus correspondientes asambleas.  

La Comisión Ejecutiva Nacional decidirá la ampliación, reordenación, fusión o modificación de 

las actuales comarcas solicitado por las respectivas comisiones ejecutivas comarcales, una vez 

oídas las agrupaciones locales afectadas, y siendo ratificada esta decisión por el Comité Nacional. 

En casos especiales la iniciativa de ampliación, reordenación, fusión o modificación podrá ser 

tomada directamente por la Comisión Ejecutiva Nacional sin que haya mediado solicitud previa, 

habiendo dado conocimiento a la Comisión Ejecutiva Comarcal y agrupaciones locales afectadas, 

debiendo ser ratificada, asimismo, por el Comité Nacional. 

Las agrupaciones comarcales del PSPV-PSOE son: 

-La Muntanya 

-L'Alacanti 

-Alto Vinalopó 

 
38 "Art. 16. Las Agrupaciones Locales de los municipios del País Valenciano se constituirán en Agrupaciones Comarcales, de acuerdo 

a la distribución histórica tradicional para su ámbito territorial…". Resolución de estatutos y organización del IIº congreso del 

PSPV (PSOE). Febrero 1980. Páginas 4/5. 
39 "Agrupaciones Comarcales. Artículo 14. Las agrupaciones locales de los municipios del País Valenciano están constituidas en 

veinticuatro agrupaciones comarcales". Estatutos. Vº Congreso, junio de 1988. Página 15.  

-Baix Vinalopó 

-Marina Alta 

-Marina Baixa 

-Vega Baja 

-Palancia-Mijares 

-Ports-Maestrat 
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-L'Alcalaten-Plana Alta 

-Plana Baixa 

-Plana Mitja 

-Canal-La Costera 

-Rincon-Serranos-Turia 

-Camp de Morvedre 

-Chiva-Hoya de Buñol 

-Horta Nord 

-Horta Sud 

-Ribera Alta 

-Ribera Baixa 

-La Safor-Valldigna 

-Plana de Utiel-Valle de 

Ayora 

-Vall d'Albaida 

-Valencia". 

 

El cambio afectara a la representación en el Comité Nacional, siendo más proporcional a la militancia de 

cada agrupación. 

2.- Clientelismo, patrimonialización y oligarquización del partido. 

Levante escribía sobre el tema lo siguiente: "Frente a esa tendencia clientelista, la ponencia marco inyecta 

en la organización una nueva dosis de moralidad, planteando el reciclaje de cargos públicos y orgánicos 

para evitar la patrimonialización de los cargos. Todo un hallazgo que traerá cola, ya que, en resumen, 

viene a decir que cualquier cargo del partido tiene sustituto. Y que cada uno se rasque donde le pique y 

piense quiénes son los redactores de la ponencia marco".40 

Era importante el reconocimiento que hacia el PSOE en torno al clientelismo practicado por los dirigentes 

del partido, que creaban una red de apoyos orgánicos, que les permitían ganar congresos locales, 

comarcales, regionales y nacionales. Y desde los cargos orgánicos se accedía a los cargos instituciones de 

ayuntamientos, diputaciones, gobiernos autonómicos, parlamentos y una diversidad de instituciones. Que 

era una práctica arraigada quedaba patente en el hecho de que el propio Felipe González reconociese el 

fenómeno. Esto llevaba a sentir el partido como propio de los dirigentes y a que la oligarquización estuviese 

muy extendida. 

Aparte de reconocer estos comportamientos ¿en qué acciones se traducía a nivel práctico? Esta era la 

cuestión. 

Al igual que la resolución del 31 congreso sobre "Clientelismo y de oligarquización", las "Resoluciones del 

5.° Congreso del PSPV-PSOE", al referirse a "El papel del partido", venía a reproducir lo mismo y la 

necesidad de redistribuir el poder dentro del Partido: 

"…mantenemos la tesis de que no se deben perpetuar los cargos, ya que a veces, se pierde la 

perspectiva. Hay que refrescar el ambiente. Para los socialistas no hay militantes imprescindibles 

[…].  

Un reciclaje en cargos públicos y orgánicos evitará que se «patrimonialicen» los cargos, se evite 

confundir partido/institución y todo ello refuerce nuestra estructura orgánica e institucional. 

Queremos que nuestra organización sea un espacio habitable en el que convivan todo tipo de 

inquietudes y sensibilidades, reflejo de una sociedad plural, y a veces conflictiva […].  

El Partido es el instrumento más importante para la política socialista: no es patrimonio de sus 

dirigentes, ni siquiera de sus militantes, está al servicio de la sociedad y de los ciudadanos […]. 

El PSPV-PSOE en sin duda el partido que más ha crecido y el de mayor implantación del País 

Valenciano. Simultáneamente, el Partido ha vivido experiencias de responsabilidad y poder como 

en ningún otro momento de su historia. Su contribución a la democracia y el comportamiento 

global del Partido y de sus militantes han sido ejemplares. Ello no obsta para que se hayan 

producido, en el seno del Partido, fenómenos de clientelismo y de oligarquización, 

absolutamente rechazables desde el punto de vista ético y de respeto a los principios 

democráticos. Tales fenómenos constituyen un peligro que tenemos que combatir. La utilización 

de puestos públicos para el reforzamiento de clientelas, de un poder sin perjuicios, deben ser 

eliminados tajantemente cuando y donde se produzcan. 

EL Partido ha de ser una organización abierta; la práctica política interna no debe ser compatible 

con sectarismos […]. 

 
40 Levante. "El PSOE escribe un guión para el PSPV". Jesús Montesinos. 9 de marzo de 1988. 
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Es fundamental el abandono de la idea patrimonial del Partido por parte de los propios afiliados, 

para comprender que el Partido es básicamente un instrumento de la mayoría social que apoya 

el proyecto de cambio que el PSPV-PSOE defiende […]. 

"Los partidos políticos sufren los bajos índices de afiliación, debido a la apatía social y la 

insolidaridad, fruto, entre otras causas, de la crisis económica. 

Nuestro Partido no es ajeno a este problema, lo que ha hecho que nuestros mejores cuadros se 

dediquen a tareas de gestión institucional, dejando en segundo plano las cuestiones ideológicas y 

el abordar con retraso la elaboración de una política cultural propia, lo que da lugar a una cierta 

desconexión entre el PSPV-PSOE y la sociedad valenciana. 

En este mandato consideramos imprescindible hacer frente a esta situación, por lo que vamos a 

desarrollar y reflexionar sobre lo que es la política cultural de la izquierda, que mejores al Partido 

con sus bases, y las capas sociales que dan apoyo electoral al proyecto socialista. 

Vamos a mejorar nuestro discurso político, evitando un lenguaje retórico, sexista, administrativo 

o economicista, para recuperar así nuestro lenguaje directo, claro y didáctico […]. 

Resulta por ello preocupante la escasa actividad sindical de los afiliados al Partido y la ausencia 

de una reflexión continuada en el Partido sobre la problemática sindical…". 

La renovación que no llega. Los que había que corregir, evitar y desterrar como practicas orgánicas e 

institucionales como eran los "fenómenos de clientelismo y de oligarquización, absolutamente rechazables 

desde el punto de vista ético y de respeto a los principios democráticos… La utilización de puestos públicos 

para el reforzamiento de clientelas, de un poder sin perjuicios, deben ser eliminados tajantemente cuando 

y donde se produzcan…", etc., con la perspectiva que da el tiempo permanecería. Si, la renovación 

organizativa que se predicaba era, y es, una asignatura pendiente, hasta hoy, 2017. Y no lleva perspectiva 

de cambiar. 

Nada se haría para erradicar lo que las resoluciones denunciaban. El tema lo volvería a retomar Ciprià 

Císcar en lo que sería la Conferencia Política de Alicante, en 1993, que veremos después. 

3.- Formación. Novedoso con respecto al congreso federal seria la importancia que se daba a potenciar la 

formación en el partido, siguiendo la línea iniciada por el Programa 2000. 

"Como novedades, la ponencia-marco propone la creación en la ejecutiva regional de una secretaría de 

formación, a cuyo responsable se encomendarán tareas como la creación de una '"escuela socialista" 

permanente, la edición de estudios e informes monográficos, y de una revista teórico-política periódica, 

etc." (Las Provincias. 13.3.88). 

El Programa 2000 aprobado en el 31 congreso también se recogía miméticamente en las "Resoluciones del 

5.° Congreso del PSPV-PSOE": "5.2.1. El Programa 2000 como proyecto de análisis de nuestra realidad 

y de debate amplio para formular las estrategias socialistas de futuro." 

Señalar que la participación de la Federación Valenciana en la elaboración en el Programa 2000 sería casi 

testimonial. En "La economía a debate. Materiales de Referencia para el Debate. Programa de 

Investigaciones Económicas" figuran dos valencianos residentes en Madrid: Vicente Albero y Jorge 

Sevilla41, entre el centenar de participantes. En "La sociedad española en transformación escenarios para 

el año 2000", de los más de 50 aparecía solo Ángel Luna. 

Una de las únicas novedades respecto a las resoluciones federales seria la importancia que se daría a la 

formación. La resolución del PSPV decía: 

"5.2.2. La formación de la militancia socialista. 

Creada la Fundación Valenciana de Estudios Socialistas 

A.- El Consejo de Formación, que coordinará la política de formación… 

 
41 Después Jordi, ministro de Administraciones Publicas socialista de 2004 a 2007. 
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El Instituto Valenciano de Estudios Sociales (IVES), que ha venido funcionando como subsede de la 

Fundación Pablo Iglesias, se transformará en una Fundación de la Federación… La CEN editará la revista 

teórica y política «AVANT», con periodicidad semestral, así como documentos de reflexión y análisis 

político". 

Prácticamente la resolución de formación seria inédita. Poco o nada se hizo, aparte de algún acto orgánico 

de corte tradicional. La resolución era pura retorica, papel mojado. 

El congreso. 

A la inauguración del congreso acudirían, entre otros, el presidente del PSOE, Ramón Rubial, el presidente 

de la Federación Socialista Madrileña, José Acosta, y el vocal de la ejecutiva federal y ministro de 

Educación y Ciencia, José María Maravall. Entre personajes de la cultura que estarían en la inauguración 

el pintor Jordi Ballester, los escultores Ramón de Soto y Anzo, Juan Gil-Albert, Vicent Andrés Estellés, el 

motorista Ricardo Tormo, Ramón Lapiedra, rector de la universidad de Valencia, Andreu Alfaro… 

Un titular de prensa conservadora decía: "La mayoría perdida. El eslogan del Vº congreso del PSPV-PSOE, 

El projecte de la majoria (El proyecto de la mayoría) era convertido ayer por algún invitado ingenioso en 

El proyecto de la mayoría perdida". 

Las Provincias (4 junio 1988) informaba del inicio del congreso y las votaciones a la gestión de la dirección 

saliente:  

"Comenzó el gubernamental congreso del PSOE valenciano. Lerma: Es el congreso de la mayoría 

de la sociedad. 

Mayoría abrumadora para la ejecutiva: 96'25 %. La gestión de Lerma aprobada por 29.008 a 

favor y 125 en contra. 

Por 29.008 votos a favor, que representan el 96'27 por ciento de la militancia socialista: 125 votos 

en contra de las agrupaciones de Meliana y Benaguacil, que representan el 0'41 por ciento; 1.030 

abstenciones, que suponen el 3,43 por ciento y 472 ausencias, con un porcentaje do 1'55 por 

ciento, los delegados al quinto congreso del PSPV·PSOE, aprobaron la gestión de la ejecutiva 

presidida por Antonio García Miralles, de la que Juan Lerma es su secretario general". 

Levante bajo el titulo "Un congreso para recuperar la mayoría. Protagonistas de un partido en el poder"42, 

recogía la relación nominal de los 337 delegados al Vº congreso del PSPV-PSOE que representaban a mas 

de 30.000 afiliados y los clasificaba según tendencias a "familias": lermistas, ciscaristas, blasquistas, 

Izquierda Socialista, de García Miralles o sin datos. Daba también referencia de los que ocupaban algún 

cargo institucional. 

 
42 Levante. 4 junio 1988. 
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Levante titulaba: "Discurso triunfalista de Lerma en la inauguración del Vº Congreso del PSPV. «El 

clientelismo y el amiguismo deben quedar desterrados de nuestro partido». "Nadie se inmutó en el Palau 

de la Música, escenario del Vº Congreso del PSPV cuando Joan Lerma afirmó. «el clientelismo y el 

amiguismo deben estar desterrados de este partido. Vamos a saber, desde este congreso que eso es algo 

desterrado de la política pública del partido y nadie puede decirlo sin sonrojarse». 43 

"Joan Lerma obtuvo más de un 96% de votos favorables a la gestión de la ejecutiva. La abstención 

propugnada por IS no llegó al 3,5%.".44 

Las críticas a la Ejecutiva serian escasas. Izquierda Socialista era siempre una corriente que intervenía 

siempre, con los mensajes mas políticos e ideológicos. 

IS: "Garcés: Izquierda Socialista aspira a estar en la ejecutiva: "Existe una noble lucha por el 

poder". 

Pablo Castellanos quiere formar un nuevo partido. 

IS con Gómez Llorente aletargado se han quedado sin dirigentes. 

La coordinación estatal queda garantizada con Santesmases, De la Rocha y Vicent Garcés".45  

"El secretario general y presidente de la Generalitat, Joan Lerma, que en su intervención elevó la voz hasta 

los gallos ocasionales y, sin llegar al insulto, dijo que era mentira lo que había dicho el alcalde de L'Eliana, 

Vicent Tarazona, de IS, en el sentido de que la Generalitat había aceptado mal la transferencia del Instituto 

Nacional de la Salud (lnsalud). Igualmente dijo que nadie tiene el privilegio de plantear los debates en el 

partido (con referencia a IS) y volvió a centrar el discurso en las excelencias de la gestión institucional, 

concretada, entre otras cosas, en "la pacificación de este país".46 

Aparte de Izquierda Socialista, intervendría el eurodiputado Enrique Sapena, y el alcalde José Joaquín 

Moya: "Sapena en su intervención se refirió a la pérdida de votos a la mala transferencia del lnsalud y a 

 
43 Levante. 4 de junio de 1988. 
44 El País. 4 junio 1988. 
45 Las Provincias. Benigno Camañas. 18 mayo 1988. 
46 El País. 4 junio 1988. 
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las tensiones entre partido e instituciones. También preguntó cómo se podía recuperar la confianza del 

electorado y en respuesta al vicesecretario Císcar, quien le había contestado diciendo que no se habían 

perdido las elecciones sino porcentajes de votos, añadió: "Si dicen que nadie tiene la culpa de nada, resulta 

que aquí no ha pasado nada y los congresos son precisamente para pasar factura, no para decir que no 

pasa nada." También dijo que él no quería ser catastrofista pero que nadie quería hablar del partido. 

Fue el secretario general, Joan Lerma, en su intervención final, quien respondió con rotundidad a las 

palabras de Sapena al decir: "No es verdad que la transferencia del lnsalud se haya hecho mal. Eso es 

radicalmente falso. No es verdad que el ministerio nos quisiera engañar. Eso es absolutamente falso…". Y 

prosiguió defendiendo la bondad de dicha negociación". 

A Vicent Garcés, quien había aludido al temor a hablar, le contestó en primer lugar Císcar, diciendo: "En 

el partido no hay más temor que el que uno pueda tener para decir los cosas." No se hizo esperar la réplica 

de Garcés, quien indicó que hay mecanismos muy sutiles como la autocensura. Lerma, en su intervención 

final volvió a referirse a esa cuestión, al decir: "Garcés no tiene ni el privilegio ni la exclusiva de plantear 

debates, que también ha planteado esta ejecutiva en sus reuniones y en el Comité Nacional."47 

"Joan Lerma obtuvo más de un 96% de votos favorables a la gestión de la ejecutiva. La abstención 

propugnada por IS no llegó al 3,5%".48 

 

Las comisiones de discusión de las enmiendas a la ponencia-marco. 

 

"El debate, si tal ha existido, ha brillado por su ausencia".  

"El Vº Congreso del PSPV es, sin lugar a duda, el que menos tiempo ha invertido en sus debates y el que más 

rápidamente ha finalizado en toda su historia". 

Josep Torrent 

 

Josep Torrent director del Levante resumía así la actividad de las comisiones de discusión de las enmiendas 

a la ponencia-marco: "Ni un solo delegado intervino en el pleno para defender las enmiendas". Y es que 

los delegados estaban en otros temas, pues la ponencia-marco ya venía definida por las resoluciones del 

31 congreso federal del PSOE.  

Para los responsables de la dirección del partido, el congreso responde a una estrategia predeterminada. 

Se Intenta transmitir a la sociedad una imagen de tranquilidad, serenidad y de partido unido frente al resto 

de las formaciones políticas que aparecen divididas y con graves problemas internos… 

Desde delegados de a pie hasta invitados todos coinciden en afirmar que el congreso de los socialistas 

valencianos más que tranquilo es aburrido. Si la dirección del partido pretendía llegar a estas fechas con 

todo atado y bien atado, lo ha conseguido. 

El debate, si tal ha existido, ha brillado por su ausencia. Pasado el duro enfrentamiento protagonizado 

entre Joan Lerma y los delegados de Izquierda Socialista, Vicent Garcés y Vicent Tarazona, sólo ha 

quedado un inmenso vacío. Buena prueba de ello es que el debate de las ponencias en el pleno no registró 

ningún tipo de Intervención. Ni un solo delegado habló para defender alguna enmienda. La estrategia 

diseñada por el aparato del partido para impedir que las propuestas ajenas al mismo no prosperasen 

superó las más optimistas provisiones". 

"El Vº Congreso del PSPV es, sin lugar a duda, el que menos tiempo ha invertido en sus debates y el que 

más rápidamente ha finalizado en toda su historia". 49 

 
47 Las Provincias. 4 junio 1988. 
48 El País. 4 junio 1988. 
49 Levante. 5 de junio de 1988. 
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Las Provincias. 4 junio 1988. 

 

Levante. 5 junio 1988. 
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Manuel Rivas, que era secretario de Administración y Finanzas, sale de la ejecutiva. 

El problema, al parecer, no son las finanzas, sino su afiliación a una determinada familia madrileña." 

El País. 

Manuel Rivas no repetiría como secretario de finanzas, y le sustituiría el sindicalista Antonio Castro. 

"El polémico Rivas, excluido en la nueva ejecutiva de los socialistas valencianos". "La baja más 

significativa fue la del secretario de Administración y Finanzas, José Manuel Rivas. Hombre de confianza 

de Lerma, había sido vetado por la dirección federal del PSOE a raíz de la difusión de su participación en 

numerosas empresas, una de ellas constituida con bienes embargados".50 

La periodista Carmen D. Quintero, escribía sobre el tema: "Juan Lerma ha recibido más de una llamada 

desde Madrid en la que se aconsejaba la destitución de Manolo Rivas. El problema, al parecer, no son las 

finanzas, sino su afiliación a una determinada familia madrileña".51 

"Rivas gerente del PSPV, ha visto deteriorada su imagen en los últimos tiempos, especialmente de cara a 

la militancia, "al haberse hecha pública su participación en varias empresas importantes. La dirección del 

partido ha negado oficialmente que esos negocios estén impulsados por el PSPV y asegura que son de 

Rivas a título personal."52 

 

Lerma y García Miralles se repartirían el control de la dirección del PSPV, con mayoría para Lerma. 

Entraría Rafael Blasco como vocal de la ejecutiva. Císcar repetiría y entraría Salvador Almenar Palau en 

formación, como afín. De los 21, 11 eran lermistas, 7 afines a García Miralles, dos Císcar, un Blasco y 

ningún nacionalista ni de IS. 

 
50 El País. 6 junio 1988. 
51 Hoja del lunes. 16 mayo 1988. 
52 Levante. 5 junio 1988. 
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Clausura del congreso. De I a D: Alberto Pere Ferré, organización; Joan Lerma, secretario general; Antonio 

García Miralles, presidente; Ciprià Císcar, vicesecretario general; Antonio Castro, Administración, y Ángel 

Luna, asuntos económicos. Foto PSPV-PSOE. 
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Valoración y análisis del congreso en la prensa regional. 

"Este ha sido un congreso que no pasará a la historia del socialismo valenciano… los 

socialistas valencianos despreciaron una oportunidad, que sólo se presenta cada tres 

años, de reflexionar sobre sus problemas, analizar los errores cometidos durante el 

pasado y articular las propuestas de cara al futuro. Nada de ello hubo".  

Josep Torrent. Levante. 7 junio 1988. 

 

 

Josep Torrent valoraba así el congreso en Levante: "Hay que mirar al sur"53: 

"¿Para qué ha servido el quinto congreso del PSPV? Aparentemente, para muy poco. Para casi 

nada, si se tienen en cuenta las opiniones precongresuales de los más destacados líderes del 

partido. Los objetivos de "conectar con la sociedad", "recuperar el contacto con la calle" y unas 

cuantas declaraciones más de índole similar, se vieron reducidas a la nada por la propia dinámica 

de los hechos. Este ha sido un congreso que no pasará a la historia del socialismo valenciano, 

como no sea para constatar que se invirtió más tiempo en la elaboración de las candidaturas para 

los órganos de dirección y debate del partido que en la discusión de las ponencias. 

Así pues, los socialistas valencianos despreciaron una oportunidad, que sólo se presenta cada tres 

años, de reflexionar sobre sus problemas, analizar los errores cometidos durante el pasado y 

articular las propuestas de cara al futuro. Nada de ello hubo. Si los militantes socialistas 

confiaban en abandonar el Palau de la Música con un mensaje que ofrecer a la sociedad 

valenciana o, cuanto menos, recibir algún tipo de instrucción que permitiera reconducir la vida 

interna de lo organización para poder contactar más y mejor con la calle, se encontraron con 

poco menos que la nada". 

"Otra consideración, más bien constatación, es la habilidad de Joan Lerma para mover sus peones 

en un tablero tan complicado como es el de un congreso socialista. El secretario general sabe 

utilizar muy bien los grupos residuales y/o con capacidad de maniobra muy limitada para 

desplazar a unos y a otros de sus casillas o sofocar cualquier rebelión, por pequeña que ésta sea. 

Su infinita paciencia y su conocimiento de los mecanismos internos le proporcionan los resultados 

más ventajosos". 

Mediterráneo escribía: "García Miralles incrementa su poder en la nueva comisión ejecutiva".54 

"Para la comisión ejecutiva sólo se presentó una lista, la encabezada por Joan Lerma, para la 

secretaría general, que obtuvo el 95,54 por ciento de los votos. Finalmente, y tras largas 

negociaciones, la lista presenta un reparto de poder entre los tres sectores de la mayoría oficial 

del PSPV, aunque Antonio García Miralles, presidente del partido, fue quien sacó más provecho, 

ya que pasa de tener cuatro hombres de confianza en la ejecutiva saliente a ocho en la que se 

eligió ayer. Por su parte, Joan Lerma mantiene la mayoría en la comisión ejecutiva, mientras que 

Císcar, reelegido vicesecretario general, cuenta con una persona de su confianza, concretamente 

Salvador Almenar, que ocupa la secretaria de formación. 

El reparto territorial de la ejecutiva, que se ha ampliado de 17 a 21 miembros, es de 9 para 

Valencia, otros tantos para Alicante y 3 para Castellón, que en la práctica serán cuatro si se 

incluye a Felipe Guardiola, miembro nato de la ejecutiva, por su condición Je presidente del 

grupo del PSPV en las Cortes Valencianas. 

Asimismo, la ejecutiva respeta escrupulosamente la cuota del 25 por ciento de participación de 

las mujeres, ya que han sido incluidas cinco. 

Los que salen de la ejecutiva son Manuel Rivas, José Garés, Joaquín Puig, Josep Beviá y Vicente 

Sánchez. Mientras que entran Ángel Luna, Salvador Almenar, Joaquín Azagra, Rafael Blasco, 

 
53 Levante. 7 junio 1988. 
54 Mediterráneo. 6 junio 1988. 
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Ángel Franco, Josefa Frau, Inmaculada Mira, María Teresa Sempere y Ofelia Soler. Los que 

continúan son Joan Lerma, García Miralles, Císcar, Alberto Pere Ferré, Ernest Nabás, Emilio 

Soler, Joan Ballester, María Antonia Armengol, Jaume Castell, Ernesto Fenollosa y José Sanús. 

En cuanto a la votación los porcentajes más altos de respaldo los obtuvieron los hombres de 

García Miralles y Císcar, mientras que los considerados lermistas sacaron porcentajes 

ligeramente inferiores".  
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"Manuel Rivas abandona la ejecutiva acusando a Lerma de ser un ingrato". 

Levante. 7 junio 1988. «Nadie puede demostrar que haya hecho tráfico de influencias en el PSPV» 

"Manuel Rivas abandona la ejecutiva acusando a Lerma de ser un ingrato". 

"Manuel Rivas. Tras once años volcado en su organización, abandona la ejecutiva con una cierta sensación 

de Ingratitud y rechazando radicalmente cualquier presunción de actuaciones Irregulares en su gestión. 

-¿A usted le han tirado de la ejecutiva? 

-…A lo mejor, me queda un sabor amargo par el hecho de que no se reconozca la importante tarea que el 

equipo de administración ha hecho por el PSPV-PSOE, y la falta de este reconocimiento por parte del 

secretario general es la única amargura que me llevo después de 11 años con el secretario general".  
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